

CRÓNICA AGRÍCOLA

En toda la Península se disfruta de una temperatura impropia de la estación. Esto inquieta con razón á los labradores, pues las heladas tardías causarán tanto más daño en las plantas, cuanto mayor sea el desarrollo de éstas.

Dicen de Valencia que en aquella hermosa vega hay ya árboles frutales que comienzan á florecer y muchas plantas que echan brotes.

La prensa de otras comarcas agrícolas se lamenta de que la sequía original incalculables perjuicios, pues son muchos los términos municipales donde no ha nacido la semilla depositada en la tierra.

Los agricultores de Castilla que se prometían una abundante cosecha de cereales por haber nacido bien las plantaciones de trigo y cebada, se encuentran ahora tristemente sorprendidos con la noticia de que una nueva plaga ataca á las plantas, siendo ya de verdadera consideración los daños que ha causado en los sembrados.

En un principio se supuso que era el exceso de humedad la causa de que se presentaran algunos gusanitos blancos, pero hoy la invasión alcanza á las tierras altas, y las plantas que á diario se secan son la mejor prueba de que la zona de invasión de la plaga se ensancha por momentos.

El insecto se coloca sobre la raíz, casi á flor de tierra, y penetrando en los tallos de la planta, los consume y mata.

Se observa que en los sembrados inmediatos á montes se presenta antes y se propaga más rápidamente el insecto, y esto hace presumir que pudiera tener su origen la epidemia que nos ocupa en la riqueza forestal.

Suponemos que ya habrá examinado el señor ingeniero agrónomo de Valladolid el insecto, y que por medio del *Boletín Oficial* se hará saber la causa del mal y la manera de atajar éste y combatirlo.

Dicen de Valencia que en toda aquella provincia y parte de la de Alicante ha aparecido un microbio que hasta ahora se desconocía, y que ataca las simientes que se han echado en la tierra.

Los agricultores solicitan consejo para impedir que la plaga se extienda y ponga en inminente peligro de perderse la próxima cosecha de cereales.

Lo mismo estas plagas que la que tantos estragos causa en los olivares de Andalucía y Extremadura, han podido ser estudiadas en la Estación Patológica del Instituto Agrícola de Alfonso XII, con la urgencia que la gravedad de las circunstancias lo exige.

Nosotros hemos acudido en consulta diferentes veces al señor Azcárate, ilustrado y activo ingeniero agrónomo que está al frente de la Estación Patológica y á los pocos días hemos tenido la contestación que solicitábamos.

Tres informes obran en nuestro poder del señor Azcárate: uno referente á la enfermedad que secaba los patatares de la Mancha; otro sobre la epidemia que atacaba las plantaciones de maíz en Asturias, y el tercero tuvo por objeto reconocer si era la floxera la que causaba la muerte de las viñas de Cangas de Tineo. Los tres trabajos son verdaderamente notables.

Nos extraña mucho que ahora la prensa de las comarcas agrícolas que sufren los estragos de las plagas que hemos citado, no den cuenta de los estudios que se han hecho y del resultado de los remedios que se están aplicando.

¿Es que no se han remitido ejemplares de los insectos á la Estación Patológica?

En este caso, los ingenieros agrónomos incurrirán en grave responsabilidad, pues no contando ellos con instrumentos y otros recursos para hacer cierta clase de trabajos, deben buscar con todo interés el auxilio de la Estación Patológica.

¿Es que este centro carece de medios para contestar con la urgencia que el interés general demanda, las consultas que recibe del personal del servicio agronómico ó de los particulares?

Si esto sucede, lo mismo el director general de Agricultura que el señor ministro de Fomento, estamos ciertos de que se apresurarán á pedir noticias exactas de las causas que retrasan el despacho de servicios de reconocido interés y de gran urgencia para dictar las disposiciones convenientes.

Demorar por unos meses la contestación á preguntas que se relacionan con la manera más rápida y eficaz de combatir una plaga, equivale á condenar á pérdida completa uno ó varios cultivos.

Tenga en cuenta el gobierno que sin necesidad de que vengan mayores desventuras sobre la población agrícola, ésta pasa ya por los mayores apremios para poder pagar los tributos.

Tanto la Estación agronómica como la Patológica, deben estar dotadas de personal y material bastante para no demorar la contestación á las consultas que reciban, más tiempo que el absolutamente preciso. Lo contrario equivale á malgastar lastimosamente el dinero.

Rivas Moreno.

Comentarios

De Cuba hay pocas nuevas.

Continúa la activa persecución de las partidas sin que por eso se las pueda hacer sufrir un fuerte descalabro, apesar de los numerosos encuentros habidos, ni ganan los filibusteros ninguna ventaja más á las ya por ellos conquistadas.

Sigue la guerra en el mismo estado que los días pasados.

Las fuerzas insurrectas disgregándose y volviéndose á unir y nuestras tropas persiguiéndolas de cerca.

Este es en resumen el estado de la guerra.

No hay que negar que no nos es nada

favorable porque, lo que España desea, es que la insurrección termine pronto.

Pero tampoco vemos la gravedad que descubren los que se engordan con todo aquello que es desprestigio del general Martínez Campos redundante, desprestigio que quieren hacer extensivo al gobierno conservador.

Confesamos que tememos logren esos caballeros, con su despiadada campaña, algo de lo que se proponen.

Esto es; la vuelta del general Martínez Campos.

Con lo que no duden que se habrán hecho acreedores á la gratitud de Maceo y Máximo Gómez.

Más el problema, el verdadero problema es el siguiente:

¿Otro general, sea el que fuere, será más afortunado que el actual general en jefe?

En la guerra pasada podemos encontrar algo que nos ayude á resolver la solución.

¿Fueron afortunados en la pasada campaña tantos y tantos generales como allí se mandaron y que usaron toda clase de sistemas, desde el del general Dulce, tan dulce como su nombre, al del terror llevado al extremo por Balmaseda?

No. El único afortunado, más por las circunstancias que por su innegable valor, fué el general Martínez Campos.

Lo que hace falta en Cuba son muchos soldados, mucho dinero y... mucha paciencia.

Que no se conquistó Zamora en una hora ni se acaba con una insurrección como la de la gran Antilla con cuatro encuentros y otras tantas escaramuzas.

Es más fácil derrotar y reducir á los insurrectos desde una mesa de café, que desde el teatro de operaciones.

Todos los generales que vayan á Cuba indudablemente llevarán su plan de campaña.

Todos los planes que se tracen tienden solo y exclusivamente á un mismo objeto, á acabar la insurrección.

Pero para que surtan efecto necesitan espacio y tiempo.

El peor de los planes llevado á cabo con decisión y contando con elementos necesarios, mas ó menos tarde llegará á dar su fruto.

Ahora bien.

¿Es posible que ningún plan de sus frutos si no logra llevarse á efecto por que habiendo fallido en alguna de sus partes se dé ya por desechado?

Imposible: cambiando de generales, y por la tanto de planes de campaña, no llegaremos fácilmente al fin.

Envíese en lugar de Martínez Campos al general que se quiera.

Si no se le dan mas refuerzos y los impacientes vuelven á la andada, tornará á pasar lo mismo.

Recuérdese que Martínez Campos fué á Cuba porque todos los españoles y todos los partidos lo pidieron.

No sería pues de extrañar, que de esta obra filibustera de desprestigio se hagan tantas ediciones cuantos sean los generales que vayan á Cuba, mientras entre los que vivimos en la península sin exponer ni el pellejo ni nuestra honrilla particular no haya mas sensatez y mas alteza de miras.

Desde Madrid

Vuelve de nuevo á estar sobre el tapete el tema de si les será ó no reconocida la beligerancia á los insurrectos. Algunos

telegramas de Nueva York dicen que en aquella Alta Cámara se celebran sesiones borrascosísimas y añaden que, al ver esto los laborantes, muéstranse confiados en que pronto les será concedido lo que pretenden.

Con este motivo cunde nuevamente la alarma en Madrid y ya hay quien se figura ver como España tiene que luchar contra los rebeldes ayudados por los Estados Unidos.

Esta impresión hoy reinante no es nueva, según recordarán nuestros lectores. Es la misma de todos los días, más avivada hoy porque, realmente, no hay asunto más interesante de que hablar. Si el telégrafo anunciase grandes batallas ó hiciera el relato de nuestros muertos y heridos, aquí habría sobre qué hacer comentarios; pero el cable no transmite nada nuevo y se concede gran importancia á la discusión de las proposiciones hechas á los yankees por los insurrectos de Cuba.

No diremos que no la tenga. El hecho de decir desde Nueva York que en aquella Alta Cámara se discute ese asunto, demuestra que lo consideran allí importante. Pero, ¿porqué hemos de suponer enseguida que se reconocerá la beligerancia, y no pensar que será negada?

Si antes se dijo por los yankees que los rebeldes cubanos no habían tomado ningún puerto ni población de nuestra isla, y que por consiguiente no podían ser declarados beligerantes, ó estamos mal informados, ó de no ser así, no hay tampoco ahora motivo para pensar que hayan de hacer lo contrario de lo que dijeron. Los puertos de Cuba son de España, y también todas sus poblaciones importantes de que no pueden hacerse dueños los revoltosos; y si antes no estaban estos en condiciones para obtener la declaración de beligerancia, ¿en qué han variado esas condiciones para suponer que lo estén ahora?

Podrá discutirse la proposición cuanto se quiera, pero, á nuestro juicio, esto no significa que haya de triunfar aunque la discusión sea borrascosa. En aquella Cámara como en las de nuestro país y en las de todos los de Europa, un asunto, sea el que fuere, tendrá sus defensores y sus impugnadores. Más quiere esto decir que triunfen los últimos? Si ó nada de cuanto se discute en los Parlamentos se hiciera sin oposición, todo marcharía en ellos como una seda, y no se daría, como se da muchas veces, el caso de que el tiempo se perdiera como en ocasiones se pierde.

Lo que importa saber es si la proposición se defiende por la mayoría, y esto no lo dicen los telegramas. Pero el que la defiendan con gran tesón los que ganan bastante ahora y ganaran luego á consecuencia del actual estado de cosas en Cuba, eso no creemos que debe preocuparnos hasta el punto de abatirnos. El que vea que se destruyen los ingenios de la isla y que el resultado de esta destrucción puede ser que los productores yankees venderán sus productos á los cubanos, claro está que tiene interés en que la insurrección continúe y se agrave cada día mas. Va en busca de su negocio y defiende sus intereses, aunque lo proceda con absoluta corrección. Pero ¿son negociantes todos los que discuten la proposición de beligerancia? Y aunque lo fueran; por un negocio solo ¿van los norte-americanos á aprobar una proposición que además de la enemistad de España, puede crearles no pequeña antipatía en varios países europeos? Porque sí, según el derecho Internacional, la beligerancia no se debe reconocer á los cubanos por falta de requisitos, y esto no obstante, la reconocen sin respetar lo establecido por aquel derecho, ¿no tendrán las naciones de Europa motivos bastantes para prevenirse contra los Estados-Uni-

dos, aunque solo sea por lo que el día de mañana las puede suceder a ellas? Y si nace esta prevención, ¿ha de ser beneficiosa para los yankees? Creemos que no, porque un país no vive solo con lo suyo; para vivir con los demás necesita respetar el derecho entre naciones y, si este respeto no existe, la vida internacional no puede ser buena.

Pero allá cada uno piensa como gusto. En esto como en lo que se refiere al triunfo de los separatistas, (que vislumbran algunos españoles) el tiempo es el que ha de hablar con mas certeza.

Esperamos, pues, á que hable. Nosotros decimos que hoy por hoy no nos inclinamos á creer que se haga el reconocimiento de la beligerancia.

Carmón.

15 de enero de 1896.

¿CONVIENE MADRUGAR?

Es opinión general que para conservar largos años de vida con entera posesión de las facultades intelectuales, conviene acostarse temprano y dedicar al trabajo las primeras horas de la mañana.

Sin embargo, la opinión contraria tiene numerosos partidarios, y puede citarse en su apoyo la experiencia hecha por un redactor del periódico *Spectador*, quien durante doce años seguidos se vió obligado á acostarse á las diez de la noche y levantarse á las cinco de la mañana, volviendo al cabo de mucho tiempo á recobrar su antigua costumbre de acostarse á la una de la noche y levantarse á las ocho. Y tanto con un régimen como con otro, su salud fué siempre precaria; pero hace notar que durante el período en que se vió obligado á madrugar, sentíase más fatigado y producía menos cantidad de trabajo útil.

En Inglaterra casi todos los hombres políticos, abogados y escritores acostumbran á levantarse muy tarde, y deben, por consiguiente, obedecer á una especie de instinto natural que les hace preferir el trabajo nocturno como más favorable para la actividad cerebral; aunque tal vez no sea necesario dicho instinto en las gentes para descubrir el origen de una costumbre fácil de explicar por las exigencias de la vida mundana, de la cual no pueden los hombres más ocupados librarse enteramente, y sobre todo por la imposibilidad de hallar criados que se avengan á empezar su servicio á las cinco de la mañana.

Parece temerario someter á axiomas absolutos una materia que cada cual es libre de regular según las aptitudes de su constitución y las necesidades de su oficio. Unos prefieren trabajar de noche y otros afirman que su actividad cerebral es mayor y mas fecunda durante la mañana. El único punto esencial es que cada uno cuida de asegurarse el número de horas fijado por la naturaleza, que varia, según el temperamento de los individuos, existiendo un minimum, del cual es peligroso descender.

Bismark ha preferido siempre el trabajo de noche y en todo tiempo ha sido víctima de prolongados insomnios. Verdad es que gracias á los asiduos cuidados de sus médicos, ha podido cumplir los 80 años, pero no es hoy día mas que ruina.

El papa se acuesta, por el contrario, á buena hora y se levanta siempre á las seis de la mañana. Mucho mejor conservado que el excanciller de hierro, León XIII lleva facilmente el peso de sus 85 años, pero se despierta á veces durante la noche para escribir versos latinos, y cuando se prolongan mucho las audiencias de los peregrinos, da muestras de fatiga.

Otro octogenario, Gladstone, se acuesta á media noche y duerme sin interrupción hasta las ocho de la mañana. Gracias á este sueño reparador, conserva, á pesar de sus 86 años, un vigor juvenil, y no ha renunciado á su costumbre de derribar árboles á hachazos.

Lo de Cuba

Noticias del 17

El general Martínez Campos

Un despacho particular trata del relevo

del general Martínez Campos.

Cuenta el corresponsal que el general en jefe lleva algunos meses de constante sacrificio en Cuba.

Apenas duerme y come mal.

Creyó desde un principio el general Martínez Campos que la política de benevolencia disminuiría la insurrección; y por el contrario, la vió crecer, y se encontró en la imposibilidad de salvar Matanzas de la invasión de Antonio Maceo y Máximo Gómez.

Por si eso no bastara, le apenaron el ánimo disgustos multiplicados; las deslealtades de algunos elementos, la tibieza de otros, la poca fortuna con que se realizaban los movimientos combinados.

Así se explica el proceso que ha acabado por estragarle la salud; la legendaria robustez minada, y los desvanecimientos que le sobrecogen.

Los familiares del general tuvieron en la Habana una especie de consejo, en el que resolvieron que debía el general Martínez Campos regresar á la Península, y así lo expresaron por el cable al Gobierno y á la familia.

El general Martínez Campos reprodujo entonces, directamente, las insinuaciones para que se le relevara.

La situación crítica actual le acrecienta las molestias físicas, acerca de las cuales dicen los médicos que no constituyen un estado grave, pero que requieren un cambio en el género de vida y en la residencia.

Desde la Habana

Dice de la Habana el corresponsal del *Heraldo*, que están restablecidas las comunicaciones entre la capital y las ciudades de Matanzas, la Unión de los Reyes y Güines.

En Las Charcas, cerca de la capital de Matanzas, ha tenido un importante encuentro la columna Martín Sánchez con varias partidas mandadas por Lacret.

Hubo dos horas de fuego, teniendo el enemigo once muertos, y nosotros, dos.

Máximo Gómez está ya en los límites de Pinar del Río.

Los insurrectos han hecho descarrilar un tren en Cárdenas, sosteniendo el fuego con la tropa que custodiaba el tren.

Dice otro cablegrama que han llegado á la Habana fuerzas del ejército, transportadas por el crucero «Alfonso XII».

El general Prats tuvo un encuentro en Seborucal con la vanguardia de Máximo Gómez.

Antonio Maceo atacó al poblado de Viñales, á cuatro leguas de la capital de Pinar del Río. Los voluntarios rechazaron el ataque.

Marcha ahora Maceo hácia Santiago, situado en el camino de la costa del Estero de Loyisa.

El general María participa que las partidas de Las Villas y Matanzas han sido batidas, con muchas bajas.

NOTICIAS

Ayer mañana fueron llevados á la última morada, los restos mortales del conocido cuanto apreciado cafetero de la calle del Progreso don Narciso Feliu Altabás, á cuya conducción asistió una numerosa concurrencia en la que vimos representadas todas las clases sociales y partidos políticos, prueba de las grandes simpatías que contaba el difunto en este vecindario.

Presidían el duelo sus hijos, hijo político don Antonio Barguñá y Boxa, hermano político don Miguel Pons y demás individuos de la familia.

Reiteramos á la familia del finado nuestro más sentido pésame.

—El doce del próximo Febrero venderá el juzgado de Figueras, una casa situada en la calle del Colegio de dicha ciudad y tasada en 2.430 pesetas.

—En Santa Cristina de Aro se ha encontrado una oveja que andaba perdida (así lo dice el edicto) la cual será entregada por el alcalde, á quien prueba ser su dueño y pague los gastos que el animal haya ocasionado.

—Hoy ó el lunes se les leerá la sentencia y serán puestos en capilla en Villafran-

ca del Panadés, los asesinos del virtuoso cura de Santa María de Foix.

—Según leemos con mucho gusto, el sábio y virtuoso prelado de Tarragona ha experimentado una leve mejoría en la grave enfermedad que desde dias hace le aqueja.

Quiera Dios devolverle la salud perdida.

—La secretaria del juzgado municipal de Olot está vacante, teniendo los que aspiran á desempeñar este cargo, quince dias para solicitarlo.

—Se ha ordenado la busca y captura del recluta del reemplazo de 1895, natural de Breda, Pedro Hernández Plá y al de igual clase natural de Riells y vecino de Breda Juan Beyer Bellbehi.

—Ha quedado expuesto en la secretaria del ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés, el proyecto de apertura de la Travesía que ha de verificarse con el derribo de la casa número catorce de la calle de Vall de dicha villa, cuya mejora ha de unir y poner en comunicación directa las Calles de la Cruz, Beato Dalmacio, Nueva Travesía de ésta, con las de Vall, Hospital, Baile, Campjoli y San Juan, cuya exposición durará quince dias.

—Hoy debe llegar á Barcelona nuestro querido amigo el jefe del partido conservador de la provincia señor Conde de Serra quien, durante su corta permanencia en la corte, ha sido objeto de todo género de atenciones de parte del presidente del Consejo de ministros y de éstos, así como de la de los jefes de todos los centros administrativos.

Con él, según tenemos dicho, regresa el gobernador civil de la provincia nuestro amigo señor Alvarez Guizarro quien, si no cambia el itinerario, llegará á esta ciudad hoy en el tren de la noche.

—El periódico oficial de la provincia ha publicado la relación de los maestros de escuela que no figuran en ninguna de las tres primeras clases del escalafón y cuyos servicios están computados hasta 30 de junio último.

Los maestros que no figuran en la relación ni en ninguna de las tres clases, deben remitir á la secretaria de la Junta provincial, dentro de 30 dias, la hoja en que solo conste los servicios que tuvieron hasta 30 de junio último, para certificarla y poder asignar á cada profesor el lugar que le corresponde en la cuarta clase.

—Ha fallecido en Manresa el capitán del regimiento de San Quintín don Nicomedes Vizcaino, á consecuencia de las gravísimas heridas que se inflirió al atentar contra su vida en el cuartel del Carmen el día de Reyes.

Reciba la familia de nuestro desgraciado amigo el más sentido pésame.

—Nuestro estimado amigo el primer teniente de caballería don Rafael Mendez Vigo, ha sido destinado á Cuba.

—El gobierno de S. M. ha autorizado al ayuntamiento de esta capital, á instancia de varios vecinos de la misma, para cegar la parte de foso de la plaza comprendida entre la puerta de Alvarez y la acéquia Monar, en atención á la causa de salubridad alegada, por lo que se considera como obra de utilidad general é interés público.

—Ayer se reunió la Junta local en la Audiencia de este juzgado, para dar cumplimiento á lo preceptuado en el art. 16 de la ley, estableciendo el juicio por jurados.

—El soldado Juan Corominas Perich, perteneciente al 4.º regimiento de zapadores minadores, declarado inútil, puede recoger su licencia absoluta y fé de soltería en la alcaldía de esta capital.

—Durante la tercera semana de este mes, se han recaudado en las aduanas de Perthús (La Junquera) 178'90 pesetas, Palamós, 89'27 y San Feliu de Guixols 58'92 pesetas.

—De uno de los balcones de la calle de Ginesta cayóse la tarde de ayer una maceta, la que dió contra una pobre niña, causándole una herida en un pié.

—La Comisión provincial en su última sesión, dictó el acuerdo siguiente:

«Dióse cuenta de una comunicación de la administración del hospital provincial, en la que manifiesta la absoluta necesidad de dar nueva organización al cuerpo facultativo y de mejorar algun tanto sus

condiciones en lo que á sueldo se refiere; sin que por esto sufra aumento el presupuesto sino que por el contrario, obteniendo una pequeña economía. La Comisión provincial acuerda manifestarle que proponga inmediatamente la nueva organización que en su concepto debe dárselo.

—«La Filantrópica» sociedad de socorros mútuos de Figueras, ha elegido para formar la Junta á los señores don Juan Bosch, José Cordomí, Juan Gofrigolé, José Sucarrat, Pedro Vergés, Miguel Roca y José Viñas.

—Se ha autorizado á don Juan Beruadet, profesor de la escuela de Bellas Artes de Figueras, para que continúe en Méjico hasta primeros del próximo Junio, y para que nombre un sustituto en su lugar.

—Se ha dispuesto se devuelvan 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar á Diego Canadell Colomer, de Llagostera, por haber resultado excedente de cupo.

—Los guardias Lluç, Geteola, Zaragoza, Cardiel, López y Cascales de S. Juan de las Abadesas, han detenido á un sujeto llamado Antonio España Funas, de 39 años de edad, soltero, aragonés, al cual hacía cuatro dias perseguían por haber intentado asesinar al vecino de aquel pueblo Vicente Garcia y Garcia.

Dicho sugeto sospéchase que es autor de un robo de consideración perpetrado en Francia y que está procesado en su pueblo natal.

—Hasta la fecha no se ha capturado al jóven Nicolás Trias Sans, de Barcelona, fugado de la casa paterna.

—La sociedad recreativa «Las Odaliscas» dará en la noche de hoy en su salón de la calle de San José el primer baile de máscaras. El local estará adornado *ad hoc* y la orquesta, que será muy nutrida, la dirigirá el entendido violinista señor Arolas.

—La benemérita ha detenido en Torroella de Montgri por riñas á José Varela, un hijo de éste del mismo nombre, Manuel Delvas, y Mannel Javiá, vendedores de plata y oro, encontrándoseles al ser registrados, tres revólvers, una pistola, una navaja de muelles y cuatro garrotes.

—Se ha hecho cargo de la parroquia de la ciudad de Figueras, el reverendo don José Callís.

—Han sido propuestos respectivamente para los cargos de alguacil del ayuntamiento de Figueras, mozo de aseó de este Instituto provincial, el sargento Juan Bta. Fernandez y el cabo Faustino de la Mano.

—Mañana, á las ocho de la misma, la oficialidad é individuos del cuerpo de bomberos harán instrucción en el paseo de la Dehesa.

—Un inteligente fotógrafo que se encuentra accidentalmente en esta ciudad, sacará varias reproducciones de las maniobras que dicho Cuerpo practique.

—Los suministros que los pueblos de la provincia hagan durante este mes á las fuerzas del ejército y guardia civil transeuntes por los mismos, se abonarán á 0'25 pesetas la ración de pan, 0'91 la cebada, 0'42 la de paja, 0'64 el kilogramo de leña, 0'12 el de carbón y 1'07 el litro de aceite.

—La Comisión provincial ha resuelto señalar el día 21 del actual para la presentación de mozos que se hallen pendientes de revisa de exenciones, así como para resolver otros incidentes de quintas.

—La dirección general del Tesoro público ha autorizado al señor delegado de Hacienda de la provincia para satisfacer todos los mandamientos de pago de carácter preferente, cuya expedición alcance al 31 de diciembre último.

—La orquesta contratada por la sociedad «Artística Gerundense» dará á las nueve de la noche de hoy, en la plaza de la de la Constitución, una brillante serenata, ejecutándose entre otras una magnífica pieza de concierto por el conocido profesor de fiscorno don Narciso Cos (a) Bosch.

—El 13 del actual fué remitido al ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el vecino de Garriguella D. Esteban Plá y Masius, contra la resolución de este gobierno desestimando la alzada que interpuso contra el acuerdo

adoptado por el ayuntamiento de aquel pueblo, destituyéndolo del cargo de secretario del mismo.

—Habiéndose presentado algún caso de cerdo triquinado en esta ciudad y en varios pueblos de la provincia, en muchos de las cuales no existe inspector de carnes, el señor Gobernador interino, dando pruebas del interés que tiene por el bien de la salud pública, ha dispuesto quede desde hoy prohibida la venta de carne de cerdo que no haya sido inspeccionada microscópicamente, recomendando á los alcaldes tomen cuantas medidas les sugiera su celo.

—El juzgado de La Bisbal llama á los parientes del alienado Gustavo Rufet Rosa, de San Feliu de Guixols, para que expongan lo que tengan por conveniente en el expediente que instruye para la reclusión definitiva en el manicomio de esta provincia, en donde está de observación.

—Hoy tendrá lugar en el salón platea de nuestro coliseo el primer baile de máscaras. La sociedad «Artística Gerundense», que tiene á su cargo los de esta temporada, no ha reparado en gasto ni sacrificio alguno con objeto de que resulten espléndidos, habiendo contratado con dicho fin una orquesta compuesta de 20 profesores y adquirido un magnífico repertorio, original de los inspirados maestros señores Cotó y Vila, y de otros no menos celebrados.

La orquesta será dirigida por el joven é inteligente violinista señor Vidal, y en el baile de esta noche efectuará el siguiente repertorio:

Primera parte.—Sinfonía, Chase, de Marie. Walz, Estudiantina, de Valtent. Schotisch, El Ciclista, de Vila. Americana, Mirelle, de Cotó. Polka, Friguessa, de Desormes. Walz, El Sancho, de Cotó. Americana, Consuelo, de Vila. Mazurka, La Czarine, de Ganme. Quadrille, El Boulevard, de Cotó.

Segunda parte.—Walz, El trasnochador, (nueva) de Cotó. Americana, Loca de Amor, de id. Mazurka, La Abeja, de Vila. Española, Tradicional, de N. Quadrille, Le Roi Malquilai, de Arbau. Americana, Domingülla, de Vila. Schotisch, El Bufón, de Coto. Walz, El Cordobés, de Vila.

—Al fin de que sea excluido del servi-

cio militar, el superior en España del Instituto de los pequeños Hermanos de Maria residente en Canet de Mar, ha puesto en conocimiento de la alcaldía que el mozo de esta capital Francisco Salvatella pertenece á aquella congregación.

—La remolacha, que ya hace la competencia á la caña para la fabricación de azúcar, intenta ahora una nueva competencia con la vid para la obtención del vino, y muy pronto, según leemos, se podrá beber el extraído de la referida planta.

CAJISTAS

Se necesitan en la imprenta de este periódico, plaza del Grano, 6.

PARA LAS SEÑORAS

Cochinillo asado.—Métase el animalcillo en un caldero de agua un poco más que tibia; después de rotos los colmillos, se frota con la mano para quitarle las cerdas, metiéndolo y sacándolo del agua varias veces hasta que desaparezcan totalmente; luego se le quitan las pezuñas, se le saca el vientre, cuidando de no quitarle los riñones; háganse dos cortaduras en el pescuezo y otras cuatro en el lomo; se le introduce el rabo entre cuero y carne; recójanse las manos y patas por medio de dos pasadores de hierro, que se meterán, el uno por los muslos y el otro por el pecho; póngasele en seguida veinticuatro horas en agua fría, se cuelga y se deja secar; rebócesele el vientre con harina amasada con manteca y póngasele en el asador; mientras esté en el fuego, se le unta con unas plumas con aceite bueno. Después de quitado del fuego se le hacen otras incisiones en el cuello, en el momento de servirlo.

Angel Muro

BROMAS LIGERAS

Tus palabras, chiquilla, lo explican todo, y la causa comprendo de tu quebranto.
¿Qué me case contigo?
¡De ningún modo!
¡Yo te quiero!... ¡Te quiero!...
¡¡Pero no tanto!!

ALFREDO LOPEZ ALVAREZ.

PUBLICACIONES

Hemos recibido:

Un ejemplar del Almanaque del *Diario de Barcelona* para el año actual, cuyo texto es tan interesante y variado como los que tiene publicados el decano de la prensa catalana á quien damos las gracias por la atención.

—«El fin del mundo» se titula una curiosa obra escrita por el Abate de la Tour de Noé, traducida al castellano por el presbítero D. Buenaventura Fe y aprobada por la autoridad eclesiástica. Su contenido es curioso, ameno y demuestra el prabado talento del autor.

En esta ciudad se vende al precio de 1'50 pasetas en la librería de Geli, calle de la Plateria.

CHARADA

En el tres prima de todo
Hay señalado un canal,
Que está aún en construcción,
Y ya cuesta un dineral.
Se usa en todo prima dos,
Aunque hace allí mucho calor.

Pelo.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior
ODON

Boletín religioso: Santos de hoy.—La Cátedra de San Pedro en Roma.—Santos de mañana.—Santos Canuto rey y mártir.—Cuarenta horas están en la iglesia de San Felix.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6.

ANUNCIOS

ALIMENTO Condensado

Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, désele la Emulsión de Scott. Todo el que tenga catarro, irritación en los pulmones, ó tendencia á la Tisis, ó á la Anemia, debe tomar la

Emulsión de Scott

que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningun otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba.

Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

— 40 —

Hipólito en el campo. Inmediatamente que el marqués entró á caballo en el patio, Teresa se apresuró á encerrarse en su cuarto, y Agustina á bajar á la cocina, para ocuparse de los preparativos de la comida.

No nos hallábamos, pues, mas que mi madre y yo en la sala, cuando el marqués entró en ella: yo seguí bordando sin contestar mas que por monosílabos á los madrigales que se dignó dirigirme. Mi madre sostenia con mucho trabajo la conversación; afortunadamente, mi padre no tardó en llegar, acompañado de Mr. de Bibaut de Pencoat; el caballero maire habia encontrado á mi padre en el pueblo, y nos dispensaba el honor de venir á pedirnos de comer.

A eso de las cuatro y media, estábamos sentados á la mesa: el Sr. de Kerille juzgó oportuno felicitar á mi padre por la buena situación de su quinta, y declaró que hasta entonces no habia visto nada tan pintoresco ni romántico.

Mi padre se esforzaba en aparentar que estaba contento; mas para mí era claro que acababa de saber alguna mala noticia. Su voz era áspera y entrecortada; su tez estaba mas encendida que de costumbre, y sus movimientos denotaban inquietud é impaciencia. Sin embargo, pareció lisonjearle la apreciación del marqués, aunque tal vez por su parte jamás habria mirado un pedazo de tierra sino bajo el punto de vista del provecho que podria sacarse de él.

Mr. Bibaut corre parejas con mi padre, como admirador de la naturaleza; mas no por eso creyó menos ofendido su amor propio, como hacendado, al oír los elogios que prodigaban á un paisaje que no le pertenecía; pero trató de disimular su incomodidad con la apariencia de la adulación.

—Es verdad que vuestra quinta se halla en un situación única, le dijo á mi padre.

—Pues la vuestra nada tiene que envidiarla, le contestó este, aunque interiormente pensase lo contrario.

— 37 —

ta vuestra que me esperaba hace tres dias, y que me ha contristado profundamente; sois desgraciado por la falta del tiempo en que vivimos, un poco tambien por culpa de vuestros padres, y mucho por la vuestra.

Las disensiones morales que sufre vuestra familia, son en el dia generales en todas partes; en todas las épocas de transición, lo que era un vinculo se convierte en un disolvente.

Cuando para interesar el orgullo de las mujeres en los triunfos de la religion práctica, se las dice que el catolicismo aumenta su fuerza social; se las engaña y se engaña al siglo.

Mientras que la vida del hombre y de la mujer no tenga por base los dogmas los mismos principios, las mismas creencias, el jóven de quince años se reirá de la debilidad de espíritu de su madre, y las mujeres permanecerán destituidas de toda influencia.

En lo que vuestros padres han obrado mal es en condenaros, por una ternura pueril, por un orgullo mal entendido, á una triste inacción. Vuestro crimen es el de abandonaros á un degradante escepticismo. ¿Cómo, creyendoos poeta, os atreveis á negar á Dios? ¿Habeis podido escribir una sola estrofa sin tenerle presente? Inspiración, gracia, aunque son dos palabras diferentes, ¿no espresan un mismo objeto? la gracia es la inspiración del corazón; la inspiración, la gracia de la inteligencia. Todo cuanto los cristianos dicen de la una, los artistas pueden afirmar de la otra. Jamás he podido leer los numerosos tratados que se han escrito sobre este asunto sin maravillarme de la identidad de fenómenos que acompañan á esas dos manifestaciones de lo infinito en nosotros.

Necesidad absoluta del concurso de la voluntad, sacrificio de nuestras preocupaciones, de nuestros sentimientos

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

D. Emilio Grahit. Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo. Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando... en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR. Cura todas las Enfermedades que resultan de viciado de la sangre, como Escrófulas, Eczemas, Boñitas, Herpes, etc. en Impétigo, Gota, Reumatismo. DE YODURO DE POTASIO. cura los accidentes sífilíticos antiguos o recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, etc.

Café Nervino medicinal. Nadamás inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente.

ZARZAPARRILLA del Dr. AYER. Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles. Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PARA SER ELEGANTE. Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa. Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.

PASTILLAS BONALD. CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA. Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

La Moda Elegante Ilustrada. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja.

LA FAMILIA. 5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS. Fran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

INTERESANTE á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.

egoistas, de nuestra vida individual, para conseguir el ser admitidos á la participación de otra vida más elevada. En el acto más eminentemente personal, el de la creación intelectual, es necesario prescindir de sí mismo para dejar el sitio libre al entendimiento.

pase mas que de quimeras, y que no se dignase fijar sus ojos mas que en las nubes ó en las estrellas? Cansado bien pronto de aquellas sublimidades, iría á buscar la libertad y la franqueza al lado de mujeres, que tal vez despreciaría, pero que no exigirían de él la anulacion de sus facultades más elevadas.